

d'un minaret. Le temple est à peu près terminé, mais une centaine d'ouvriers travaillent à achever les constructions qui entourent le temple et qui seront occupés par les œuvres de la colonie protestante, laquelle est pour le moment de peu d'importance. Le protestantisme n'a pas d'avenir dans ce pays-ci ; il ne répond pas du tout, avec sa froideur et sa sécheresse, aux imaginations orientales qui sont extrêmement amoureuses d'éclat et de splendeur. Tout à côté des tombeaux des juges et des rois, un établissement protestant d'études bibliques est en train de se construire. La colonie russe est appelée au contraire à beaucoup d'avenir dans Jérusalem. Elle est puissamment soutenue par son gouvernement. La chancellerie moscovite profite de toutes les circonstances pour étendre l'influence de l'Eglise orthodoxe, et les pauvres pères franciscains, en maintes occasions, se sont vu déposséder de leurs droits plusieurs fois séculaires par les, menées sourdes et hardies des grecs, très fortement appuyés. Les consuls français qui se sont succédé à Jérusalem, ont fait tout ce qui était en leur pouvoir pour maintenir les droits des latins mais peu soutenus par leur gouvernement, ils avaient une tâche singulièrement difficile. Toutefois, il faut le reconnaître, l'influence française est loin d'avoir disparu ici ; on peut même dire qu'elle se développe un peu chaque jour. L'hôpital français-fondé par M. le comte de Piellat, rend des services très appréciés. Les frères de la Doctrine chrétienne et les filles de la Charité répandent notre langue. Les pères de Ratisbonne et les dames de Sion honorent la France par leur inépuisable charité. Les pères dominicains de Saint-Etienne ont une maison d'études bibliques bien organisée. Les Assomptionnistes ont aussi une maison ici. En ce moment, il y a comme une fièvre de construction à Jérusalem. Du côté de la rue Neuve, de la porte de Jaffa, derrière le Consulat, à droite et à gauche de la route qui conduit à Saint-Jean dans la montagne, on voit partout des édifices s'élever. Les juifs ont expédié de nouveaux colons ; il faut bien les loger. Beaucoup de familles russes viennent s'établir dans la Ville sainte, et il faut aussi des maisons pour elles. Des agences de touristes se sont fondées en Angleterre et en Allemagne pour la visite de la Palestine et de la Syrie ; ces agences patronnent les constructions d'hôtels. La physionomie de la Ville sainte, dans ses parties principales, ne peut guère se modifier, mais il se crée une Jérusalem nouvelle à côté de l'ancienne, et